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BULLETIN DES ANCIENS – ANNEE 2019-2020

EDITORIAL :

La crise sanitaire que nous vivons depuis des mois nous a privés de bien des moments de 
rencontre tout au long de cette année 2020.

Après le premier confinement, nous avons dû annuler notre assemblée générale du mois de juin 
2020, qui permet chaque année à ceux d’entre nous qui le souhaitent de retrouver le collège de 
notre enfance et, au sein de ses murs, de retrouver leurs copains de jeunesse ou d’autres Anciens 
plus âgés ou plus jeunes. 

La direction du collège a dû ensuite annuler la remise des prix que nous avons réactualisée il y a 
quelques années, qui nous permet de communiquer avec les jeunes élèves de 3ème en fin de 
scolarité avant qu’ils ne partent vers d’autres horizons. Au moment où ils vont quitter le collège, 
c’est la meilleure occasion d’établir un pont générationnel avec eux, en leur faisant connaître le 
passé de leur collège et de leurs ainés.

Et nous avons dû ensuite annuler le pèlerinage de Myans des écoles libres du bassin chambérien, 
que nous organisons chaque année avec Le Bocage, Saint-Ambroise, La Villette et Rumilly, où nous
retrouvons dans son sanctuaire la spiritualité que nous y avons connue dans nos jeunes années.

Toutes ces rencontres manquées ne nous empêchent pas de rester liés, et ce journal de fin 
d’année en est le témoignage. Donnons-nous rendez-vous dans l’espérance et la confiance l’année
prochaine. Les membres du bureau et du Conseil d’Administration se joignent à moi pour vous 
dire toutes nos amitiés et vous souhaiter une bonne et heureuse année 2021 ainsi qu’à tous vos 
proches, vous souhaiter aussi de rester en bonne santé en vous donnant rendez-vous lorsque nous
aurons surmonté l’épidémie en cours.

 

Bien à vous tous !

 Le Président, François GUERRAZ.
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NOTRE SITE INTERNET : www.anciens-saint-francois.net

 www.saint-francois.org
Lancé en 2011, il y a 9 ans, le site internet des Anciens de Saint-François vise à informer tout un 
chacun sur les dernières activités de l’Association : comptes-rendus des CA et Assemblées 
Générales, Pèlerinage de Myans et manifestations diverses. Actuellement en page d’accueil : un 
article sur la cérémonie officielle de l’inauguration du 27 avril 2019 du rond-point Général Valette 
d’Osia à Challes les Eaux.

Ce site est bien sûr une manière pour l’association de se présenter en public, avec d’abord un 
descriptif de nos activités, ainsi que la liste des membres du CA et du Bureau.

Le site internet des Anciens met par ailleurs à disposition du public le bulletin d’adhésion à notre 
association (bulletin téléchargeable et imprimable). Divers exemplaires d’archives du bulletin de 
l’association sont aussi en téléchargement.

Enfin, une section « Archives » présente une liste de documents à consulter : photos de classe, 
textes divers, photos d’archives. Il est aussi possible de faire une recherche textuelle au sein de 
cette section. Chaque Ancien peut par exemple faire une recherche sur son nom, afin de consulter 
les documents (en général photos de classe) le concernant.

Les comptes-rendus d’activités sur le site sont en général rédigés par notre vice-président Daniel 
BERNARD.

Un appel, enfin, aux Anciens qui désireraient participer à la vie de ce site, merci d’appeler dans ce 
cas le webmaster du site : M. Julien GUERRAZ (09 75 57 02 75), fils du Président François 
GUERRAZ.

RAPPORT MORAL DE L’ANNEE 2019-2020 :

Quelques jours après notre AG de juin 2019, nous avons animé au collège la remise des prix que 
nous parrainons, qui nous permet un lien avec les élèves de troisième qui vont quitter le collège 
après le brevet, l’occasion de leur faire part de notre existence et de la possibilité qu’ils auront un 
jour de rejoindre notre association.

Le jury était constitué, en l’absence de notre camarade Jean Olivier VIOUT, Président de 
l’Académie de Savoie et de Jacky ROUTIN, excusés, de nos camarades Daniel BERNARD, notre 
vice-président, Bernard PERRUCON, notre secrétaire, Christian BERTHALAY, notre trésorier, Marie 
Christine COMBE, membre de notre Conseil d’Administration, et de notre Président, le directeur 
de l’établissement Jacques PALOU était bien sûr à nos côtés. Comme lors des précédentes 
éditions, cette remise des prix a connu un grand succès auprès des élèves qui ont fait des ovations 
à leurs condisciples distingués par les professeurs, lauréats du prix d’honneur, des différents prix 
d’excellence, des prix d’histoire et du prix des activités sportives et physiques, ainsi que du prix de 
l’Académie de Savoie qui est devenue notre partenaire dans cette manifestation.

Après la trêve de l’été, le pèlerinage de Myans que nous organisons avec nos amis des associations
d’Anciens et Anciennes du bassin chambérien : lycée Saint-Ambroise, l’école du Bocage, le collège 
de La Villette, le collège Sainte Marie à Rumilly, a eu lui aussi son succès habituel, avec une bonne 
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participation. La conférence de Madame BOUCHARD, amie fidèle de notre association, a été des 
plus intéressantes. La messe, très recueillie, a été célébrée par le Père AUFFRET, recteur du 
Sanctuaire, et le repas qui suivit permit des échanges entre les associations très amicaux.

Nous avons ensuite rédigé le journal de fin d’année, mis en page comme à l’accoutumée par notre 
camarade Christian BERTHALAY, notre trésorier, dont il faut saluer le dévouement sans faille ! 
D’autant plus que la confection de ce journal a coïncidé avec la naissance d’une petite fille !

Fin janvier, la traditionnelle fête de la Saint-François, nous a permis de nous retrouver un bon 
nombre d’Anciens à la messe d’abord, dans une chapelle pleine à craquer, où nous sommes 
toujours très heureux de nous mélanger avec les jeunes élèves. Cette messe est 
traditionnellement célébrée par notre Archevêque Monseigneur Philippe BALLOT. Elle fut suivie 
d’un apéritif très convivial et d’un excellent repas au réfectoire !

Cette fête de la Saint-François a clôturé nos activités de l’année, puisque le confinement qui l’a 
suivie de près nous a contraint à annuler toutes les autres manifestations de l’année. Ainsi nous 
n’avons pas pu participer à la journée « Portes Ouvertes », annulée par la Direction de 
l’établissement. Cette journée nous permet de présenter notre association et une bonne partie de 
nos archives aux parents d’élèves et aux futurs élèves qui viennent s’inscrire.

Nos amies et amis de Saint-Ambroise ont dû ensuite annuler leur AG, à laquelle nous participions 
chaque année.

Quant à notre AG de juin, nous avons du bien à contrecœur l’annuler également.

Pour faire face à cette situation imprévue, nous avons essayé de passer le maximum de contacts 
avec les Anciens de notre association, par courrier, par téléphone ou mails.

Nous avons également tout au long de l’année participé aux réunions de l’association de gestion 
du collège. Nous vous rappelons que cette association est présidée par notre camarade Emile 
FINAZ, président d’honneur de notre association. Notre président en est membre de droit. Notre 
camarade Georges CLOCHET, membre de notre CA, en est le vice-président, tandis que notre vice-
président Daniel BERNARD en est un membre élu. Notre association est donc directement 
impliquée dans la gestion de cette association qui préside aux destinées de notre collège.

Tous les Anciens peuvent ainsi être fiers du chemin parcouru par cet établissement qui nous est 
cher depuis le temps où nous étions élèves ! On trouve au collège des installations au top, un 
gymnase, un bâtiment de vie scolaire flambant neuf, et un enseignement qui tend vers 
l’excellence. Et les projets ne manquent pas.

Notre site internet enfin est toujours opérationnel.
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RAPPORT FINANCIER :



Composition du bureau :
En l’absence d’AG, la composition du bureau et du conseil d’administration est inchangée :

Président d’honneur : Emile FINAZ

Membres du bureau :

Président : François GUERRAZ

Vice-président : Daniel BERNARD

Secrétaire : Bernard PERRUCON

Trésorier : Christian BERTHALAY

Membres du CA :

Marie-Christine COMBE, Henri BENIER, Jacques CHAPPUIS, Georges CLOCHET, Paul-Marie 
DIVERCHY, Jacky GARBOLINO, Gilles HAMMER, Jacques MADELON, Bruno VALLETTE d’OSIA.

Notre camarade Bernard GUIGUET-DORON, membre du CA, nous a hélas quitté au mois d’avril 
2020.

Nous espérons que nous pourrons tenir notre assemblée générale 2021 dans des conditions 
normales et nous vous en tiendrons bien sûr tous informés !

CARNET DE FAMILLE :

NAISSANCES :
Notre camarade Bruno VALLETTE d’OSIA, membre du conseil d’administration, nous a fait part de 
la naissance de Benoît, fils de Jean DELEPART et Blandine, née VALLETTE d’OSIA, ancienne élève, 
membre de notre association. Toutes nos félicitations aux heureux parents et grands-parents, et 
Bienvenue à Benoît.

Notre camarade Christian BERTHALAY, trésorier de notre association, nous a fait part de la 
naissance de Charlie, fille de Johan SAMBUC et Fanny BERTHALAY, ancienne élève du collège.

Toutes nos félicitations aux heureux parents et grands-parents et bienvenue à Charlie.

DECES :
Les obsèques de Bernard MABBOUX, père de notre camarade Laurent MABBOUX ont eu lieu le 30
décembre 2019 en l’église de Myans.

Les obsèques de Michel MADELON, frère de notre camarade Jacky MADELON membre du conseil 
d’administration, ont eu lieu le 18 février 2020 au centre funéraire de Chambéry.

Les obsèques de Madame Monique SOULIER, née CALVO, ancienne secrétaire-comptable du 
collège, ont eu lieu le 11 mars 2020 au centre funéraire de Chambéry.
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Madame Claire CHANVILLARD, née GARNIER, tante de l’épouse de notre camarade Christian 
BERTHALAY, trésorier de notre association, est décédée le 10 mars 2020, rejointe par son époux 
Charles CHANVILLARD au cours du mois d’août 2020.

Notre camarade Guy REEB nous a annoncé le décès début avril 2020 de son épouse. Ses obsèques 
ont eu lieu à Sète.

Madame Odile PERRUCON, sœur de notre camarade Bernard PERRUCON, secrétaire de notre 
association, est décédée à Genève le 21 avril 2020. Ses obsèques ont été célébrées dans l’intimité 
familiale.

Bernard GUIGUET-DORON, ancien élève, membre du conseil d’administration, est décédé le 11 
avril 2020. Une cérémonie d’adieu sera organisée ultérieurement.

Patrick VALLETTE d’OSIA, neveu de Bruno VALLETTE d’OSIA, membre du conseil d’administration, 
neveu de Bernard BALLEYDIER, ancien élève, est décédé le 28 avril 2020.

Les obsèques de François CARRETTE, ancien responsable de l’entretien du collège, parent d’élève 
du collège, ont eu lieu le 19 juin 2020 au centre funéraire de Chambéry.

Les obsèques de Pierre COUDURIER, ancien élève, frère de notre camarade Jean-Louis 
COUDURIER, membre de notre association, ont eu lieu à Annemasse le 20 juin 2020.

Son épouse nous a informé du décès au mois de juin 2020 d’Albert GRANIER, ancien élève.

Les obsèques de Patrick BLANCHARD, ancien élève, membre de notre association, ont eu lieu le 12
août 2020 au centre funéraire de Chambéry.

Les obsèques de Jacky ROUTIN, ancien élève, membre de notre association, ont eu lieu le 12 
septembre 2020 en l’église de Chambéry le Haut.

Laurent JOLY, membre de l’association de l’école du Bocage, est décédé le 14 octobre 2020 à l’âge 
de 94 ans.

Les obsèques de Mathias ARMINJON, ancien élève, oncle de Mireille de BOISRIOU, François 
ARMINJON et Mayeul ARMINJON, membres de notre association, ont eu lieu le 27 octobre 2020 
en l’église de la Rédemption à Lyon.

Les obsèques de Madame Yvette DIVERCHY, maman de notre camarade Paul-Marie DIVERCHY, 
membre de notre conseil d’administration, et de Dominique DIVERCHY, ancien de Rumilly, ont été
célébrées dans l’intimité familiale au centre funéraire de Chambéry début novembre 2020.

Les obsèques de Madame Edith BENIER (née PACHOUD), épouse de notre camarade et membre 
de notre conseil d’administration Henri BENIER, ont été célébrées en l’église St Joseph d’Aix -les-
Bains le mercredi 25 novembre2020.

Les obsèques de Madame Maryse CRETET, maman de Xavier CRETET, membre de notre 
association et professeur au collège, ont été célébrées dans l’intimité familiale le vendredi 27 
novembre 2020.



Les obsèques de Bruno SALVAT, décédé des suites d’une dystrophie myotonique de Steinert, fils 
de Lucien SALVAT, ancien employé du collège, décédé, ont eu lieu le 12 décembre 2020 au centre 
funéraire de Chambéry.

Les obsèques de Bernard FAUGE, papa de Fabienne, Laurent et Alexandre FAUGE, ancienne et 
anciens élèves du collège, ont eu lieu le 14 décembre 2020 au centre funéraire de Chambéry.

Les obsèques de Michel SICARD, ancien élève, membre de notre association, ont été célébrées 
dans l’intimité mardi 15 décembre 2020 à 14h30 à la chapelle de l’Hôtel Dieu.

Les obsèques de Jean-Pierre GUIRAL, ancien élève et membre de notre association, ont été 
célébrées le 21 décembre 2020 à Tahiti.

Les obsèques de Thérèse VALLETTE d’OSIA, épouse d’Henri VALLETTE d’OSIA (décédé en 1959), 
belle-sœur de notre camarade Bruno VALLETTE d’OSIA, ont eu lieu à Annecy-le Vieux le 7 janvier 
2021.

Bernard GUIGUET-DORON :
Bernard nous a quittés au mois d’avril 2020. Il était membre de notre CA depuis plus de 30 ans et 
nous étions toujours heureux quand ses activités quelque peu débordantes lui permettaient de 
nous rejoindre lors de nos réunions au collège. Il avait une vie professionnelle bien remplie, passée
au sein de la DDE dont il était un responsable très écouté et respecté. Il a longtemps travaillé à 
Courchevel où il a été un grand acteur du développement de cette station emblématique de la 
Savoie. 

Après sa retraite il s’était rapproché de Chambéry, ce qui lui permettait d’être plus souvent des 
nôtres. Homme de caractère et de bonne compagnie, nous garderons précieusement son souvenir
dans nos cœurs.

Patrick BLANCHARD :
Nous avons eu la grande peine de perdre cette année un copain emblématique de notre jeunesse 
au collège, Patrick, dont le panache était légendaire ! Une personnalité forte, parfois à l’emporte-
pièce, avec un cœur gros comme ça, fidèle en amitié, et toujours prêt à rendre service. Il avait eu 
du mal à décrocher de sa vie professionnelle tant sa soif d’activités était grande. Après une 
carrière féconde de commercial à la Camiva, il s’était lancé avec succès dans la vente de gros 
matériel, des bateaux pour les pompiers. Il savait persuadé, toujours plein d’enthousiasme. 

C’était toujours un plaisir de retrouver ce grand amoureux des voitures de collection, de 
préférence rapides, qu’il conduisait avec maestria. Il a rejoint son père André BLANCHARD qui lui 
avait transmis le virus de la vente et dont la silhouette était familière aux chambériens quand il se 
promenait en ville, sa maman et sa sœur, Danielle FORAZ. 

Jacky ROUTIN :
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A l’âge de 84 ans, notre ami Jacky nous a quitté, lui qui incarnait la vie, toujours bouillant, prêt à 
s’enthousiasmer pour toutes les causes, toujours en mouvement … Il se partageait entre 
Chambéry, où, après des études à Sup de Co Lyon, il avait monté une entreprise de carrelage, 
Aussois où il skiait et aidait son épouse à tenir un restaurant très sympathique, la Chartreuse où il 
avait une résidence secondaire et toutes les stations de ski où il pratiquait ce sport dans lequel il 
s’est forgé une vraie réputation. D’abord de skieur, il était d’ailleurs moniteur, et tous les amis du 
CAF se souviendront longtemps de lui, mais aussi de collectionneur. Ce n’est que justice que le 
Dauphiné Libéré lui ait consacré toute une première page pour s’interroger sur le devenir de la 
fabuleuse collection de skis, de chaussures et d’objets ayant trait au ski, qu’il avait accumulée sur 
des décennies, et pour laquelle il cherchait une commune volontaire pour la recueillir dans un 
musée dédié à ce sport qu’il aimait tant.

Grand amoureux de la Savoie, il était aussi devenu un Savoisien très convaincu, et les discussions 
sur la Savoie française ou savoyarde ne manquaient jamais de sel ! Il était surtout un homme au 
grand cœur. Pendant près de 20 ans, il a participé à notre remise des prix du mois de juin aux 
élèves de troisième. Il parrainait le prix des activités physiques et sportives, et chaque année son 
discours de présentation de ce prix à des élèves scotchés par son énergie était un plaidoyer pour le
sport amateur. Il mettait régulièrement en garde les futurs jeunes Anciens sur les dangers du 
professionnalisme dans le sport, lui qui toute sa vie l’a pratiqué pour le plaisir.

Jacky va beaucoup nous manquer.
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Laurent JOLY :
Tous les Anciens qui étaient au collège à partir des années 1950, et plus particulièrement les 
internes, se souviennent du coiffeur qui officiait régulièrement dans le parloir, à l’entrée du 
collège. C’était Laurent JOLY, qui a poursuivi toute sa vie une carrière de coiffeur dans différents 
commerces de Chambéry, en particulier rue de Boigne. C’était un homme affable, toujours 
souriant, excellent professionnel. Ancien élève à l’école du Bocage, où il avait précédé ses amis 
Michel COCHET ou Alviano BELTRAMI. Il faisait depuis toujours partie de l’association des Anciens 
de cet établissement dont il était l’un des piliers.

De plus, Laurent JOLY était un peintre amateur de grand talent. Il exposait ses peintures lors des 
journées du patrimoine mais aussi à la foire annuelle d’Aillon Le Jeune, le premier dimanche de 
septembre, devant la maison de Simone TASSET (ancienne boulangerie), au centre du village.

Nous l’avons retrouvé lorsque nous avons réactivé le pèlerinage de Myans, en lien avec nos amis 
et amies de l’école du Bocage, de Notre Dame de la Villette, du lycée Saint-Ambroise et du collège 
Notre Dame de Rumilly. Il ne manquait jamais de venir à ce pèlerinage avec son épouse, et c’était 
toujours un plaisir de l’y retrouver.

Il nous a quitté ce 28 septembre 2020, à l’âge de 95 ans (1925-2020).



13



JEAN-PIERRE GUIRAL :

En cette fin d’année 2020, nous avons eu la grande peine d’apprendre le décès de Jean-Pierre 
GUIRAL, ancien élève, membre de notre association, copain d’enfance de beaucoup d’entre nous, 
à Tahiti où il vivait depuis de nombreuses années.

Jean-Pierre dont les parents tenaient à Val d’Isère l’Hôtel « Le Grand Cocor » a eu toute sa vie un 
grand charisme. Skieur exceptionnel, c’était un grand sportif et il brillait dans beaucoup de 
disciplines, accumulant les places d’honneur UGSEL. Ami très proche de Jean-Claude KILLY qui  fit 
un passage express au collège, il fut ensuite membre de l’équipe de France de ski, et la vedette 
d’un film épatent, Le Skieur, où il dévalait les pistes de Val d’Isère dans un style éblouissant.

Après une carrière au pays bien remplie, il partit pour Tahiti où il organisa une affaire de négoce 
de chewing-gums qui popularisa toutes les marques américaines dans la Polynésie Française.

Ami intime d’Eddie BARCLAY, le célèbre producteur de musique, il aimait raconter comment il 
avait organisé le dernier mariage de ce grand jet- setter avec une Tahitienne, selon les rites du 
pays. 

Il avait gardé un appartement dans l’hôtel familial de Val d’Isère où il revenait régulièrement à la 
période de Noël. Pendant plusieurs années nous l’avons rejoint à Val d’Isère, ou à Chambéry dans 
les locaux des liqueurs Routin de notre camarade Georges CLOCHET, pour des repas mémorables 
où nous aimions l’entendre nous raconter les faits marquants de sa vie aux aventures multiples !

C‘est un ami chaleureux et flamboyant qui nous a quittés…

DES NOUVELLES DES ANCIENS : 
Bernard CHEVRON et son épouse Marie-Christine :

Bernard CHEVRON coule des jours heureux à Lépin le Lac avec son épouse Marie-Christine, ancien 
professeur de Français au collège. Bernard participe régulièrement au concours de poésie de 
Montmélian, concours qui s’adresse à tous les poètes de l’hexagone et même au-delà….



Il a cette année obtenu un deuxième prix de poésie libre avec un poème épatant, que nous nous 
donnons à lire en exclusivité ! Il s’intitule : Lune rousse ….

Dans les jardins du ciel

Sous un regard

De lune rousse

Un pendant de rosée

Enrobé de lumière

A glissé

Sur une frange de nuit

Et s’est posé

Sur ton eau

Comme un ruban d’aurore.

Bernard, artiste complet, est aussi un excellent peintre ! Son épouse est elle aussi régulièrement 
primée pour ses poèmes ou ses nouvelles. Bravo à tous les deux !

Jean-Marie HEISSAT :
Jean-Marie a passé le deuxième confinement dans sa bonne ville d’Auxerre, et notre Président a 
pu le joindre au téléphone le jour même où le golf, une de ses passions, était à nouveau autorisé…

Jean-Marie, classé 19 dans ce sport exigeant, après une longue carrière dans les milieux du tennis, 
était donc dans les starting-blocks ! Il transmet ses amitiés à tous ces copains et a promis de venir 
l’an prochain à notre AG qui, espérons-le pourra se tenir au mois de juin … Il amènera ses clubs 
avec lui et nous pourrons ainsi prolonger notre AG par une partie entre Anciens amateurs des 
greens. Allez l’AJ !!!

Damien COLARD :
Damien coule une retraite heureuse à Québec où il passe depuis quelques semaines un 
confinement à la canadienne, c’est-à-dire dans la liberté mais aussi l’autodiscipline librement 
consentie, port de masque, distanciations sociales, mais sans attestation de sortie à signer ! Il se 
prépare à passer l’hiver au Canada, lui qui goute régulièrement aux délices d’un été prolongé à 
Ibiza où il a ses habitudes depuis des lustres. Joint au téléphone par notre Président, qu’il ne 
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manque jamais de visiter quand il revient en France, Damien transmet à tous ses meilleures 
amitiés. 

Denis DENARIE :
Denis a eu la délicate attention de nous envoyer des timbres non oblitérés lors de l’envoi du 
bulletin de l’an passé ! Merci Denis, toi que nous avons indiqué absent à notre AG de l’an passé 
alors que tu y avais participé. Honte à nous ! A te retrouver avec joie quand nous serons sortis de 
ce virus, comme tu nous le suggères !

Jean-Jacques VIEILLARD :
Jean-Jacques nous a également signalé qu’il n’était pas noté sur le bulletin 2019, mais aussi sur les 
deux précédents, alors qu’il était présent. Mille excuses à toi aussi, cher Jean-Jacques, nous serons
à l’amende d’une tournée générale de Genépi lors de notre AG, promis !

François Xavier GIROD :
François Xavier est le cousin très aimé de notre Président et, de la région versaillaise où il 
demeure. Il lui a envoyé, en même que sa cotisation, son bon souvenir, et ses amitiés à tous ! 
François-Xavier, Nous comptons sur toi à notre prochaine AG … ! La Savoie t’attend !

Michel SAMBUIS :
Dans un courrier du 7 octobre, il espère que 2021 sera plus favorable, ce qui n’est pas sûr vu la 
situation actuelle. Il lira le bulletin, malgré qu’il soit réduit… Et il nous souhaite une bonne fin 
d’année et envoie ses amitiés à tous … Merci, cher Michel, de garder ces liens forts avec nous 
depuis tes terres! Et bonne année 2021 à toi et tous les tiens !

Claude PELET :
Après une année 2018 des plus difficiles, et c’est un euphémisme, Claude PELET remonte la pente 
en venant s’installer définitivement à Chambéry. C’est une nouvelle phase de ma vie nous écrit-il, 
mais je la prends avec sérénité. Depuis les nouvelles, le confinement est passé que Claude a 
supporté dans de bonnes conditions. Il transmet ces amitiés sincères à tous les Anciens.

Guy REEB :
Il nous informait par un courrier à notre Président qu’il continuait sa vie parisienne, mais au 
ralenti, ne pouvant plus prendre la voiture, et qu’il avait avec son épouse Jacqueline, dans un état 
de santé précaire, pris en pleine face l’épreuve des gilets jaunes et l’incendie de Notre Dame de 
Paris. Par un courrier du mois de mai 2020, il nous a alors informé du décès de son épouse, aussi 
brutal qu’inattendu, sépulturée à Sète.

Par un nouveau courrier du mois de juillet 2020, il nous disait qu’il avait du mal à se remettre, mais
heureusement il est bien entouré.



Rappelons que Guy est un pianiste de jazz formidable qui a joué avec les plus grands artistes à 
Paris …

François NICOL :
Dans un courrier au Président au mois d’octobre, François NICOL lui a parlé  de MCR Chambéry, 
Mouvement des Chrétiens Retraités, dont le Président Christian ETELLIN ancien chef de service au 
Foyer de l’Enfance a repris les rênes avec succès. Il nous dit être content de la nouvelle encyclique 
du Pape « Fratelli Tutti » qu’il va diffuser après une lecture attentive !

Christian VARGEL :
Il nous adressé la couverture de son dernier livre édité en mai 2020 par ELSEVIER MASSON, de 820
pages, « Corrosion of Aluminium ». C’est la seconde édition de cet ouvrage, enrichi de centaines 
de pages sur les nouvelles applications, les nouvelles technologies. Les explications de la 
couverture sont, en anglais, très explicites et avec plus de 2000 bibliographies référentes.

« Christian VARGEL has over 50 years’ experience in the corrosion and metellurgy of aluminium. 
He was chief engineer at Pechiney which was the European leader of wrought, extruded and cast 
aluminium products… »

Nous sommes fiers de toi, cher Christian, et de cet ouvrage qui fait référence sur l’aluminium dans 
le monde entier !
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Gilles HAMMER :
Il est installé désormais à Jacob Bellecombette. Après des moments quelques peu difficiles, il a 
retrouvé son énergie et nous nous réjouirons de le retrouver lors de nos prochaines réunions de 
conseil d’administration où il ne manque jamais de nous apporter quelques flacons de l’excellent 
cru dont il est l’un des actionnaires ! Rappelons que Gilles fait partie avec d’autres, comme Pierre 
MARRAUD, de la grande famille de l’aviation, où il a fait une brillante carrière.

Bernard MIEGE :
Bernard que nous citons par ailleurs, nous avait envoyé en début d’année un courrier très sympa, 
dans lequel il nous disait que la photo de Jo RIGAUD l’avait plongé dans une grande tristesse, car il
conservait le souvenir d’un gamin gentil, rieur et studieux. Il continuait en écrivant : « ne parlons 
pas de la disparition de l’espiègle Jean-Pierre MONTAZ, frère de Jules, dont j’apprends seulement 
maintenant que ce dernier a fait des études de chimie à Paris ! » Bernard a pu faire un voyage en 
Savoie en novembre 2018, avec un passage « obligé » à Myans. Il termine cette missive en 
chargeant au Président d’embrasser tous les Anciens(nes) qui se souviennent de lui, mais aussi 
tous les autres ! Voilà qui est fait !

Bruno VALLETTE d’OSIA :
Membre de notre C A, il se remet d’une opération de la hanche qui lui a laissé quelques ennuis 
gastriques pénibles. Mais il n’a rien perdu de ses qualités de scrabbleur et notre président en a fait
les frais en se faisant battre plus que nettement par Bruno dans une partie de scrabble à sens 
unique début octobre ! Une revanche est dans l’air !

Max DUFFOUR :
Toujours au mois d’octobre, notre Président a rencontré notre camarade Max DUFFOUR dans 
Chambéry, place Saint-Léger, bien accompagné ! Max, qui est toujours un résident de Francin, 
désormais Porte de Savoie après la fusion des communes de Francin et des Marches, est donc en 
pleine forme !

ANDRE PAYERNE
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On a pu le retrouver au milieu d’enfants de quartiers défavorisés qui, rappelons-le, sont 
accompagnés chacun par des enseignants pendant plusieurs années, 700 h par an par élève, 
comme l’a précisé André.

Au cours de ce reportage, on a pu voir notre amie et ancienne professeur du collège Marie-
Christine CHEVRON, épouse de notre camarade Bernard CHEVRON, initiant à la poésie des enfants

très à l’écoute. Actuellement, en Rhône Alpes, 180 enfants sont ainsi suivis, et des projets
d’implantations dans d’autres régions sont prêts d’aboutir. De nombreuses entreprises et

particuliers participent au financement de cette magnifique association qui a eu les honneurs de la
télévision. Vous pouvez participer à cet effort. Vous trouverez le processus pour le faire sur le site :

www.machancemoiaussi.org

Bâtiment Le Scarabée, 154-avenue Daniel Rops- 73000 Chambéry.

Un grand bravo à André et à son association à qui nous souhaitons le meilleur !

François NICOL :
Notre camarade François NICOL a fait à notre Président la grande joie de lui offrir deux recueils de 
poésie d’un poète de ses amis, François LISENBORG.

De cet auteur, dont la sensibilité s’épanouit dans des poèmes d’une variété remarquable, nous 
avons choisi de vous faire lire un poème tiré de son recueil « De l’aube au crépuscule », qu’il a 
dédicacé à Gérard JUGNOT le 28 avril 2006. Comment, en le lisant, ne pas penser à notre cher 
Père Marc GUILMOT et à cette chorale de Saint-François de Sales qui ont ouvert les voies de la 
musique à tant d’entre nous. 

MERCI à François et à François LISENBORG !

Les Choristes

O magique chorale aux cent voix cristallines

Sublimes s’enflammant en des notes divines !

C’est un chant de la terre, captivant, irréel,

Comme un rêve d’enfant s’élevant vers le ciel.

Les mots sont impuissants face à tant de beauté !

Cette musique-là, gage de pureté,

Majestueusement joyeuse a pris ses ailes

S’envolant dans l’azur vers les nues éternelles.

Fusant de la chorale une voix pure et claire

Sans faillir a jailli, troublante, solitaire.

Ainsi chante un violon à la tombée du soir

Poussant sa mélodie frémissante d’espoir.

21

http://www.machancemoiaussi.org/


C’est un merveilleux chœur l’ensemble des choristes

Où des adolescents, chrysalides d’artistes,

Ont joué les acteurs dans un film émouvant

Qui crève les écrans de ses beaux sentiments.

Cœur battant, j’ai plongé dans ce bain de jouvence

Retrouvant cette source abreuvant notre enfance,

Les joies de l’internat, ses peines, ses chagrins,

Avec, vaine question, l’inconnu du destin….

Bernard MIEGE :
Bernard MIEGE et votre Président ont eu une longue conversation téléphonique à la mi-octobre, où ils ont
évoqué les copains dont Bernard gardé un vif souvenir : François ALLAMAND, VALY, Charles ARRAGO, Kiki
GERMAIN, Bernard  GUIGUET-DORON,  MERMIN, hélas disparus, mais aussi Jean-Marie  HEISSAT, Damien
COLARD, Jean-Guy CUPILLARD, Renaud MAZELLIER, Pierre CHAPPUIS, René JALLIN, François GIROD …

Ils ont évoqué aussi le souvenir de M. BARROYER, surveillant du collège, avec qui Bernard avait monté la
pièce  de  théâtre  Les  Plaideurs  de  Molière  dans  l’ancien  gymnase.  Ils  ont  aussi  parlé  du  Père  Ernest
ARMINJON, supérieur vénéré de notre collège, pour qui Bernard a gardé une grande admiration, qu’il avait
reçu des années plus tard dans son appartement parisien. Le Père Gabriel  FAURE est resté lui aussi bien
vivant dans la mémoire de Bernard qui a gardé le souvenir des études du soir dont «  Niaquoué » assurait la
surveillance et de la phrase rituelle qu’il proférait 10 minutes avant la fin de l’étude : « ceux qui veulent
aller au cabinet peuvent sortir » et de la prière qui terminait cette étude : « Merci Seigneur de tous vos
bienfaits, 

      Gardez nos âmes dans la paix,

       Et que nos cœurs joyeux 

            Vous chantent à tout jamais. »

Ils ont aussi parlé du Père Marc GUILMOT, qui a ouvert les voies de la musique à tant d’entre nous et dont
les enregistrements musicaux qu’il passait le samedi soir adoucissaient le cafard des internes…. Bernard se
souvient  des  fameuses JMF où le Père  GUILMOT emmenait  les plus grands,  au théâtre  de Chambéry,
présentées par Bernard GAVOTY, où le jeu était de commencer à applaudir quand les autres s’arrêtaient, et
qui  prolongeait  indéfiniment  les  soirées  et  mettait  le  Père  en  furie  !  Il  se  souvient  aussi  d’une
représentation de Phèdre, la pièce de Racine, au théâtre Charles Dullin, mise en scène par Jean-Paul  LE
CHANOIS. Le rôle de Phèdre était joué par l’actrice bien connue Sylvia MONTFORT, dans une tenue un peu
« olé-olé », aux dessous transparents. Selon les termes de Bernard, le Père  GUILMOT n’en pouvait plus,
inquiet bien sûr pour le spectacle donné ainsi à ses troupes !

Bernard a entrepris la rédaction de ses mémoires à l’attention de ses enfants et petits-enfants. Il n’en n’est
pas encore à la période où il était élève au collège, mais dès qu’il aura écrit sur ses années de Saint-François
première et mathélem, il ne manquera pas de nous envoyer son récit et nous pourrons ainsi le publier dans
notre journal. Vite à ta plume, cher Bernard.



Edouard DUFFOUR :
Si vous vous promenez du côté de fort de Montmélian, vous aurez peut-être la chance de trouver
notre camarade Edouard avec son sécateur ou la pioche dans son jardin, aidé par son épouse.
Comme lorsqu’il tenait à Chambéry, rue du Sénat, son affaire de la Brulerie où on peut le voir avec
son épouse sur la photo ci-dessous ! Dans ce lieu consacré au café, où il est entré en 1999, lui qui
avait tout appris sur le café par son père, torréfacteur à La Rochette, au « château de Savoie », il a
exercé son art de la torréfaction à la satisfaction de centaines de clients à qui il vendait le café,
bien sûr, mais aussi du thé, ou même des bonbons, et en particulier des caramels qui partaient,
assure son épouse, comme des petits pains !

Edouard est désormais à la retraite, et … membre de notre association ! 
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Philippe MILLION : Un ancien emblématique
Beaucoup d’entre nous ont connu Philippe au collège, qui fut propriétaire exploitant de l’hôtel
MILLION,  incontournable  à  Albertville,  pendant  de nombreuses  années.  Cet  hôtel,  nommé au
départ « l’Etoile du Nord », fut créé en 1770. Il accueillait des familles et des militaires. En 1904, il
devient « hôtel MILLION » cité cette année-là dans le guide Michelin ! Son livre d’or est inauguré
par René  CASSIN, prix Nobel de la paix en 1968 et il accueillera en 1992 le prince  ALBERT II de
MONACO et  Jacques  CHIRAC dont  Philippe  MILLION sera impressionné par la prestance et la
simplicité. Philippe MILLION a passé la main en 1999 à un nouveau propriétaire, mais nombre de
Savoyards se souviendront de ses grandes qualités de cuisinier ! On le reconnaît bien sur la photo
ci-dessous.
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DES NOUVELLES DES ANCIENS : 

Henri PILLET :
Courant  octobre,  Henri  PILLET nous  a  envoyé  un  mail  dans  lequel  il  met  d’abord  en  avant
l’optimisme dont  fait  preuve  notre  « vieille  association »  malgré  la  crise  sanitaire.  Merci  cher
Henri ! Lisons la suite de son mail :

« Comme croyant, je ne partage pas l’avis général qui prévaut et fait du maintien en vie coûte que
coûte une valeur principale. Et je trouve dommage que l’on crée sérieusement, au nom de ce
credo, toutes les conditions pour mettre en bas les forces vives de la France et créer la détresse de
million de personnes parmi les plus jeunes » ….

Mais cela ne l’empêche pas d’espérer que nous pourrons nous revoir … C’est aussi, cher Henri,
notre vœu le plus cher ! 

Jacky MADELON :
Pendant ce confinement,  notre camarade Jacky,  membre éminent de notre CA,   a cultivé son
jardin à St André du Lac et manié donc la bêche et le râteau ! Entre deux plantations, il adresse à
tous les Anciens ses vives amitiés et ses souhaits de bonne santé !

André CHAIX :
André vit désormais à Chambéry, et il a souhaité revoir le collège. Il n’y était pas revenu depuis des
décennies. Il a donc contacté notre Président qui lui a donné rendez-vous au collège, où, avec
l’autorisation de directeur, Jacques PALOU, ils ont pu arpenter les étages du bâtiment principal, du
réfectoire, visiter le nouveau bâtiment de vie scolaire et le nouveau gymnase. André a été très
heureux de cette visite, dans un collège certes changé, puisqu’il n’y a plus ni bureau du directeur,
ni dortoirs,  ni chambres des prêtres ! Cette visite lui  a donné l’occasion de raconter quelques
éléments de sa vie à notre Président et à une professeure de français rencontrée dans une classe  !
André, après des études au collège, et après quelques pérégrinations en Savoie – Isère est parti à
Paris, où il a d’abord travaillé chez Dior, comme dessinateur, puis chez Lanvin. Il a ensuite été
cascadeur dans un spectacle de l’Opéra de Paris avant de partir aux Etats Unis à New-York puis à
San-Francisco. Une vie bien remplie ! Nous espérons te revoir très bientôt cher André à l’une de
nos prochaines réunions !

Jean-Baptiste BERN :
Notre camarade Jean-Baptiste est très actif ! Trésorier de l’Académie de Savoie sous la présidence
de notre camarade Jean Olivier  VIOUT,  il  gère avec un grand savoir-faire les finances de cette
noble institution créée en 1820, il y a donc tout juste 200 ans. Il est aussi vice-président des Amis
du  Vieux  Chambéry,  cette  belle  association  qui  fait  tant  pour  le  patrimoine  chambérien  … Il
s’occupe  aussi  activement  des  archives  du  diocèse  et  est  également  membre  du  bureau  de



l’ASMOD, antenne savoyarde de l’ordre hospitalier des Saints Maurice et Lazare. Rappelons enfin
ses talents de conférencier et la conférence très intéressante qu’il nous avait faite il y a quelques
années lors de notre pèlerinage de Myans !

INAUGURATION AU LYCEE SAINTE GENEVIEVE A CHAMBERY :
« Notre camarade Daniel BERNARD, vice-président de notre association, est aussi le président très
respecté de l’OGEC LP Sainte-Geneviève, et préside donc aux destinées de ce lycée du centre-ville.
Accompagné par M. Alexandre DOGLIANI, directeur du lycée et de M. Ilario BOLONIAN, président
de  l’association  internationale  Reine  Hélène  Odv,  et  de  M.  Laurent  GRUAZ,  président  de  la
délégation française de l’AIRH. Il était donc en première ligne pour l’inauguration des travaux de
façade  de  ce  lycée  qui  a  eu  lieu  le  19  septembre  2020,  en  présence  du  prince  Serge  de
Yougoslavie et de sa mère la princesse Maria Pia de Savoie, sœur du dernier roi d’Italie, à laquelle
l’accueil de l’établissement a été dédicacée. Ce fut une très belle cérémonie, qui s’est poursuivie
pour les princes dans l’avant-pays savoyard puis à Saint Jean de Maurienne.

INAUGUTATION DES TRAVAUX DU LYCEE SAINTE-GENEVIEVE :

En ce samedi 19 septembre 2020, le lycée a inauguré les travaux de rénovation de l’établissement
sous le patronage du Prince Serge de Yougoslavie.

La cérémonie a permis de remercier la région Auvergne-Rhône-Alpes représentée par Madame
Alexandra  TURNAR,  conseillère régionale pour son aide à l’investissement dans le cadre de la
rénovation de l’établissement scolaire. 

De  nombreuses  personnalités  comme  M.  Jean-Pierre  VIAL,  sénateur  de  la  Savoie,  Patrick
MIGNOLA, député de la 4ème circonscription de la Savoie, nous ont fait l’honneur de participer à
cette inauguration.

Nous saluons aussi le passage de la Princesse Royale Maria-Pia de Savoie en séjour en Savoie pour
les Journées Européennes du Patrimoine en compagnie de ses fils Serge et Michel de Yougoslavie.
Nous avons pu dévoiler une plaque en son honneur dans l’espace accueil de l’établissement au
nom de « Princesse Maria-Pia de Savoie, reine du Portugal ».

La cérémonie a été organisée et préparée par les jeunes élèves de Première Métiers de L’Accueil,
encadrés par Mmes MOREAU et BERLAND, professeures de matières professionnelles. 

Nous saluons aussi la présence des sociétés savantes et patrimoniales de Chambéry avec notre
camarade  Jean-Olivier  VIOUT,  président  de  l’Académie  de  Savoie,  Mme  Michèle  CHAPPUIS,
présidente des  Amis  du Vieux Chambéry et  M.  Jacques  VIOUT,  vice-président,  et  M.  Bernard
DEMOTZ,  président de l’Académie Florimontane, délégué de Savoie des Ordres dynastiques et
professeur émérite de l’université Jean Moulin de Lyon 3.
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L’enseignement catholique était représenté par Mme Shannon  LO PIZZO,  présidente de l’APEL
départementale et M. Jean-Pierre ROSTAN, ancien directeur du lycée Sainte-Geneviève. 

Les instances religieuses étaient représentées par Sr JONA, provinciale des Sœurs de Saint-Joseph,
Sr THERESE, de la congrégation de l’Immaculée Conception, M. Aubin CURTOUD, vice-délégué de
la délégation de l’Ordre de Malte. »
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QUELLE RELEVE ?
Madame Bérangère  GALLAND avait  adhéré l’an passé à notre association.  Elève au collège de
1983 à 1987, elle fait partie des jeunes Anciennes.

Elle nous a fait part il y a quelques semaines de sa déception de ne pas avoir trouvé dans notre
association beaucoup de jeunes Anciens et Anciennes de sa génération et donné ensuite quelques
pistes pour essayer de faire la promo de notre association auprès des plus jeunes Anciens. Elle a
bien sûr mis le doigt sur un problème qui se pose à toutes les associations de notre genre, issues
de périodes où l’internat soudait les amitiés et les souvenirs, où la scolarité n’était pas fractionnée
en trois types d’établissement, où les réseaux sociaux n’existaient pas et où les Jeunes Anciens
s’inscrivaient en masse dans les associations d’Anciens à la sortie même de leur collège.

Nous sommes donc effectivement confrontés au problème du vieillissement de nos effectifs et du

renouvellement aléatoire de nos membres. Nous avons essayé de faire venir des jeunes

en participant aux Journées Portes Ouvertes du collège, et en recréant une remise des prix que
nous parrainons pour les élèves de troisième, ce qui nous permet chaque année de présenter
notre association à tous les jeunes futurs Anciens et de leur dire qu’ils peuvent nous rejoindre à
tout moment de leur vie. En presque 20 ans de remises des prix, c’est près de 4000 jeunes à qui
nous  avons  parlé.  On  ne  sème  jamais  en  vain,  et  nous  gardons  l’espoir  que  les  nouvelles
générations trouveront un intérêt à se servir des cadres de notre association pour communiquer
entre  eux  dans  le  futur.  Pour  l’heure,  il  faut  aussi  que  les  plus  jeunes  trouvent  un  intérêt  à
fréquenter des Anciens plus âgés qu’eux, condition nécessaire pour le passage du flambeau puisse
s’effectuer un jour. 

Nous attendons les plus jeunes les bras ouverts !

Jean-Olivier VIOUT en conférence au lycée Monge : 

                                      Le procès de Barbie :
Notre camarade Jean Olivier  VIOUT, l’actuel président de l’Académie de Savoie, était procureur
adjoint au procès de Klaus Barbie en 1987, et c’est de ce procès qu’il est venu parler aux élèves du
lycée Monge, invité par les professeurs d’histoire de trois classes terminales.

Jean-Olivier rappela d’abord la carrière, si l’on peut dire, de Klaus Barbie, né le 25 octobre 1913,
membre  des  Jeunesses  hitlériennes,  puis  sous-lieutenant  SS  et  nommé,  en  1943,  chef  de  la
Gestapo de la région lyonnaise.

Jean MOULIN est une de ses victimes, torturé puis exécuté. Il organisa les convois vers Auschwitz
de milliers de Juifs, dont les enfants d’Izieu. 
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Disparu après la guerre, c’est le couple KLARSFELD qui le retrouve en Bolivie, d’où il sera extradé,
et  il  sera  emprisonné  à  Lyon  dans  la  prison  où  il  avait  commis  ses  exactions.  Son  procès  a
commencé en mai 1987 pour crimes contre l’humanité, procès au cours duquel il fut défendu par
l’avocat Me Jacques  VERGES,  refusant d’assister à son procès. Des témoignages ont été filmés
durant ce procès que Jean-Olivier VIOUT a montré à son auditoire très impressionné !

Celui qu’on surnommait « le boucher de Lyon » a été condamné à la réclusion à perpétuité et est
mort en prison à l’âge de 77 ans.

Jean-Olivier VIOUT en conférence à la Ferme de Bressieux à Bassens :

Jean-Olivier VIOUT connaît bien le château de Chambéry puisque la salle de l’Académie de Savoie,
qu’il préside depuis 10 ans, se trouve à l’intérieur du château, à proximité de la Saint Chapelle. Il a
été convié par l’association « Culture » à la Ferme de Bressieux au mois d’octobre de cette année
2020 pour une conférence sur « le feu à l’assaut du château de Chambéry ».  Au cours de son
existence, le château des Ducs de Savoie a en effet été plusieurs fois en proie à des incendies
violents, détruisant la plupart des bâtiments moyenâgeux. Plus de 150 personnes sont venus aux
deux interventions de Jean-Olivier, qui les a captivées avec le brio qu’on lui connaît ! 

Un ami des Anciens de Saint-François…

Le Père Christian AUFFRET : recteur du Sanctuaire de Myans.
Le Père Christian AUFFRET est le recteur du Sanctuaire de Myans, et c’est lui qui nous accueille et
a célébré la messe des plus récents pèlerinages que nous organisons au mois d’octobre à Myans.

Après avoir travaillé dans l’imprimerie et rejoint le séminaire de Lyon, il a été ordonné prêtre en
1996.Curé de Saint-Michel de Maurienne, puis de Yenne et de Novalaise, il a aussi officié à La
Ravoire, Saint-Alban Leysse, Bassens, Saint Pierre d’Albigny.

Il  a été ensuite nommé à la tête de la paroisse de Saint-Anthelme du Granier.  Cette paroisse
regroupe  les  paroisses  d’Apremont,  Chignin,  Curienne,  La  Thuile,  les  Marches,  Puygros,  Saint
Baldoph, Saint-Jeoire et Myans, et ainsi il est devenu le nouveau recteur du Sanctuaire où il nous
accueille chaque année, sauf hélas en ce mois d’octobre 2020 puisque nous avons dû annuler
notre pèlerinage pour les raisons sanitaires que vous connaissez tous…

Rappelons que le Père AUFFRET est secondé dans ses fonctions par le Père Clément DANKAERT,
prêtre référent du collège St François (ancien surveillant et chargé de la pastorale du collège).
Nous les remercions tous les deux pour l’accueil qu’ils nous réservent à Myans et pour tout leur
travail pour notre communauté religieuse.

En feuilletant nos archives :
On retrouve sur la photo ci-dessous notre camarade Jacky GARBOLINO, alors adjoint à la mairie de
Chambéry, remettant avec Madame  LACLAIS,  maire de Chambéry, la médaille d’honneur de la



ville de Chambéry à notre camarade Georges  CLOCHET ainsi qu’à son frère Jean  CLOCHET.  Un
honneur  largement  mérité  par  les  récipiendaires,  tant  par  leur  carrière  à  la  tête  des
établissements  ROUTIN,  fabricant  de  sirop  et  de  liqueurs,  mais  aussi  de  leurs  engagements
associatifs.
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Georges est en effet le vice-président du SOC rugby, auquel il est très dévoué, tandis que son frère
Jean a occupé des fonctions importantes au sein de la direction de la Banque Populaire.

En continuant à feuilleter nos archives :
Jean-Pierre  VITTOT,  ancien de notre collège, est le titulaire du poste du grand carillon, installé
dans la tour Yolande de la Sainte-Chapelle, au château des Ducs de Savoie. Un article du Dauphiné
Libéré,  paru quelques temps après la sortie du film « Bienvenue chez les chtis »,  film qui  a le
record des entrées en France avec  plus de 20 millions de spectateurs,  nous apprenait  que le
carillon qu’on peut apercevoir  dans le  film,  dans la scène fameuse avec Kad  MERAD et  Dany
BOON,  n’est  autre  que  le  carillon  de  Chambéry,  le  plus  grand  de  France  et  le  quatrième au
monde !



Jean-Pierre  VITTOT,  que vous retrouvez sur la photo ci-dessus au clavier du carillon, enchante
régulièrement ses concitoyens chambériens avec ses concerts et rappelons qu’il a été l’élève bien
sûr  de notre cher abbé Marc GUILMOT !

Avec Michel RIONDY :
Notre Président a eu des nouvelles de notre camarade Michel  RIONDY lors d’une conversation
téléphonique à la mi-octobre… Michel est en très bonne forme, même s’il a dû un peu réduire les
dénivelés de ses balades en montagne !

Ils ont évoqué ensemble le souvenir de notre camarade Jacky ROUTIN, hélas récemment disparu
que Michel avait rencontré un jour dans un village de Chartreuse où Jacky avait une résidence
secondaire.  Michel  lui  avait  alors  signalé  la  présence  de  pierres  fossilisées  spectaculaires  à
proximité du col du Granier…

Michel a aussi évoqué notre camarade Jean-Pierre GUIRAL avec qui nous avons passé tant de bons
moments à Val d’Isère, où d’ailleurs notre Président et Jo  CLOCHET, membre de notre CA, l’ont
rencontré en janvier 2019. Jean-Pierre a réglé sa cotisation cette année, peut être aurons-nous la
chance de le retrouver cet hiver dans cette station de Tarentaise emblématique, s’il nous y arrive
de sa résidence habituelle de Tahiti !

Rappelons  que  Michel  est  aussi  poète  et  qu’il  a  écrit  en  particulier  un  poème  sur  un
rassemblement que nous avons effectué à Champagny en Vanoise sur les terres et à l’initiative de
notre camarade Régis  RUFFIER des AIMES, que nous avons déjà diffusé plusieurs fois dans nos
colonnes. Une visite à Régis et une nouvelle visite du site « Glacialis » à Champagny le Haut, dont
la création doit beaucoup à Régis, pourrait être mises à l’ordre du jour dès que le virus nous aura
laissé quelques répits !

Un ancien du collège, Grégory LEMARCHAL :
Un  téléfilm  a  été  tourné  en  Savoie  au  cours  de  l’année  2020,  relatant  la  vie  de  Grégory

LEMARCHAL, qui fut élève dans notre collège, diffusé en octobre 2020 sur TF1 avec une audience

maximum. 

Treize ans après son décès, la popularité de ce jeune emblématique d’une génération, est toujours
au zénith. Il avait toujours gardé le meilleur souvenir de Louis DAMIAN, directeur à l’époque de 

l’établissement, qui avait tout fait pour que sa scolarité soit la plus normale possible.
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Les Amitiés Savoyardes :
Notre camarade Pierre  CHAPPUIS a été pendant de nombreuses années, président des Amitiés
Savoyardes  à  Paris.  Il  a cédé sa place à Pierre  BOLLON,  qui  continue à nous faire parvenir  le
programme de cette association.

Ainsi,  le  29  janvier  2019,  les  Amitiés  Savoyardes  recevaient  au  restaurant  de  l’Assemblée
Nationale, le général d’armée aérienne François  MERMET. Né à Chambéry, le général  MERMET
cumule 4500 heures de vol, essentiellement sur des avions de combat, comprenant 247 missions
de guerre. Il a exercé une partie de sa carrière dans les renseignements français notamment en
tant que directeur général  de la sécurité extérieure.  Thème de la journée :  le renseignement :
réflexions et anecdotes.

Le 2 avril 2019, c’était au tour du professeur Olivier PONCET d’être reçu à l’Assemblée Nationale
par  les  Amitiés  Savoyardes,  grâce  à  Jacques  BERLIOZ,  historien,  ancien  directeur  de  l’Ecole
nationale des chartes, reçu en 2014 à l’Académie des sciences, belles-lettres et arts de Savoie. Il
est le fils de notre très regretté Jean BERLIOZ.

Olivier  PONCET,  né  en  1969  à  Saint-Etienne,  historien,  est  professeur  à  l’Ecole  nationale  des
chartes à Paris où il enseigne l’histoire des  institutions et des archives diplomatiques de la période
moderne . Il étudie les institutions de la France et de la papauté à l’époque moderne, et l’histoire
de l’écrit, dans l’Occident moderne. Le thème de sa conférence : Mazarin, sauveur de la Savoie ?
La géopolitique française dans les Alpes au Grand Siècle.

La bataille de l’ESCALADE à GENEVE :
Marie Christine  COMBE,  membre de notre conseil  d’administration,  a fait toute sa carrière de
professeur des écoles en Suisse, elle est donc devenue une spécialiste de l’histoire de ce pays
voisin et ami ! Elle a envoyé à notre Président un article de 8 pages sur la bataille de l’Escalade à
Genève, en 1602, donc difficile à publier dans sa totalité. Nous allons donc en donner un résumé :



Nous sommes en 1602, et c’est dans la nuit du 11 au 12 décembre 1602 que le duc  CHARLES
EMMANUEL 1er de Savoie projette de fêter Noël à Genève, il veut en effet reprendre la ville, en
faire sa capitale et réintroduire la foi catholique. Il part donc depuis Turin, passe le col du Mont
Cenis et va se cacher à Saint-Julien en Genevois à 10 km de Genève.

L’armée piémontaise est commandée par le comte Charles de SIMIANE d’Albigny. 300 soldats bien
armés sont choisis, deux seigneurs savoisiens participent à l’Escalade, Jacques de CHAFFARDON et
François de GERBAIX de Sonnaz. L’attaque est lancée dans la nuit du 11 décembre. Les soldats de
l’avant-garde escaladent la courtine et la victoire semble acquise. Mais l’alarme est donnée à 2h30
par la Clémence (cloche de la cathédrale Saint-Pierre), le tocsin sonne, et les citoyens se lèvent et
viennent prêter main-forte aux milices bourgeois.  La bataille fait  rage,  mais les Piémontais  ne
peuvent ouvrir la Porte Neuve. Le gros de la troupe reste hors les murs, tandis que ceux qui ont pu
franchir les murailles se font massacrer… Bilan pour les Savoyards : 72 tués et 120 blessés.

Les prisonniers ont été pendus, et leurs têtes seront exposées sur les remparts au bout de piques…
Jacques  de  CHAFFARDON et  François  de  GERBAIX de  Sonnaz font  partie  des  13  Savoyards
exécutés.  Du  côté  Genevois,  18  de  leurs  citoyens  trouveront  la  mort  dans  cette  tentative
d’invasion.

Cet  échec  des  Savoyards  fut  cuisant.  Pour  les  Genevoix,  qui  se  défendaient  pour  leur  liberté
confessionnelle et pour leur vie, cet épisode de l’Escalade est resté plus de 418 ans après comme
un symbole de l’identité genevois, fêté chaque année comme une fête nationale !

Genève reste à conquérir, et nous gardons précieusement les documents qui nous ont été fournis
par notre amie Marie-Christine !

Le lycée SAINT-AMBROISE fait peau neuve :

Le lycée Saint-Ambroise a entrepris cette année

La construction de 1500 M2 de nouveaux espaces

dédiés à l’enseignement et à la pratique sportive,

un investissement de 4.2 millions d’euro.

Les équipements vont permettre au lycée d’accueillir

plus d’élèves et sont l’aboutissement de 6 ans de

travail préparatoire. Ce ne sont pas moins de 1000 élèves qui vont

profiter de cet agrandissement spectaculaire !
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Sur

cette  photo,  on  peut  voir  notre  camarade  Henri  MICHEL (décédé  en  2015  à  92  ans),  figure
emblématique des Anciens,  qui  fut  entre autres hôteliers  du « Touring » à  Valloire  et  de « La
Potinière » à Courchevel, et président du Casino d’Aix les Bains pendant de nombreuses années,
en  grande  discussion  avec  le  Père  Joseph  BAUDIN,  professeur  de  6ème au  collège,  dont  nous
sommes nombreux à nous souvenir !



Le Père Ernest ARMINJON : supérieur du collège
On retrouve sur cette photo, la si belle physionomie de celui qui fut le père spirituel de tant de nos
condisciples !... 

Un  texte  écrit  par  notre  camarade  Mireille  de  BOISRIOU sur
Ernest et Mathias ARMINJON:
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Ernest ARMINJON (1904-1978) était l’aîné d’une famille de 10 garçons dont 5 furent appelés à
la vocation religieuse, soit 4 prêtres et 1 moine trappiste à Tamié.

Son père, Charles ARMINJON avocat, fut aussi Président de l’Académie de >Savoie durant 31 ans.

Ernest,  docteur  en  Droit,  présenta  l’Inspection  des  finances,  et  ne  fut  pas  reçu.  Un  des
examinateurs lui dit alors « Monsieur, revenez l’année prochaine, vous êtes sûr d’être reçu ». Mais
une vocation religieuse, mûrement réfléchie, l’emporta sur d’autres considérations. Il fut ordonné
prêtre à Chambéry, dans la cathédrale où il fut chanoine. Longtemps Directeur de la Maison des
Œuvres, il fut surtout connu comme Directeur du collège Saint François de Sales à Chambéry. Son
autorité, son œil profond, sa séduction naturelle, sa voix chaude, son solide bon sens ainsi que sa
bonté n’ont pas laissé indifférents ses neveux et nièces !

Mathias (1927-2020) de 23 ans plus jeune qu’Ernest, était le 10ème garçon ! Après des études au
collège St François de Sales de Chambéry, puis chez les Jésuites d’Avignon, il passe sa licence en
droit et obtint le diplôme de sciences -Po à Paris. Après son mariage avec  Nicole de KESLING,  il
entreprit une longue carrière dans le monde de la Banque. Fondé de pouvoir à Bogota pour la
Banque française et italienne pour l’Amérique du Sud, il occupa plusieurs postes en France, dont
celui de PDG de la Société d’Etudes et de Crédit à Lyon. Il  a eu la chance de s’éteindre le 21
octobre 2020, in extrémis avant que de nouvelles mesures sanitaires liées à l’épidémie que nous
subissons toujours, puissent empêcher que sa nombreuse famille et ses amis lui décernent un bel

adieu. Comme Ernest, il est inhumé à Chambéry.
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SOUVENIRS DU COLLEGE DE MICHEL SAMBUIS.

SOUVENIRS DE CLASSES :
A l’Externat St François, dans les années 1950-1960, il y avait un quintette de compétences et 
d’intelligences en la personne des prêtres-professeurs responsables des classes de seconde, 
première et terminales. Qui étaient-ils ?

SECONDE : (ou humanités). 

Charles PERRUCON, jeune professeur, frais émoulu de la catho de Lyon qui, avec passion, rendait 
aérienne et séductrice toute la littérature française de RONSARD à HUGO. Il nous apprenait l’art 
de « beau ».

PREMIERE : (ou rhétorique).

Abbé MOLLARD dont la compétence ne se limite pas aux aspérités roboratives (fortifiantes) du vin
blanc, le matin à 10 heures. L’art du pilonnage pour mémoriser les déclinaisons et conjugaisons 
grécolatines, il en connaissait tous les sentiers, assortissant le tout de formules qui ont dû faire le 
tour du monde, telle la célèbre : « on démasse à Carnaval » (on démarre à Carnaval).

TERMINALE Philo :

Chanoine NICOLLET François qui alliait aux capacités de diriger et gérer l’Externat, les vertus de 
guider nos pas dans les traces de SOCRATE et aussi dans les méandres du bon sens de chaque jour,
sous des apparences rigides, une grande souplesse dans la sagesse du savoir.

TERMINALE Mathélem :

Abbé TISSOT. L’art et la manière de dispenser et fixer les connaissances mathématiques aux élèves
et chez les moins aptes à les recevoir. Avec lui, tous les élèves même ceux (et oui déjà) rébarbatifs 
aux arcanes (mystères) de l’algèbre, arithmétique, géométrie, trigonométrie…. Devenaient 
intelligents au commerce de ces mystérieux instruments.

Je terminerai par le cinquième homme : Ernest ARMINJON, une personne qui rallia la prêtrise sur 
le tard, disait-on en ce temps.

Il était à la fois, l’expérience de la vie, l’essence de la culture, l’intensité de la foi chrétienne : 
PASCAL-POUGET-GUITTON, les saints et les docteurs de l’Eglise. Un humaniste qui vous emmenait
sur les chemins du « Vrai » en vous aidant à structurer vos connaissances et organiser votre 
pensée. La musique (c’est l’année MOZART) (2006) que faisait entendre ce quintette, on ne 
l’oublie pas, on en joue toute la vie.

                                                                                                                                         MICHEL SAMBUIS



Ce texte de Robert LANDERETTE, ancien élève, que nous republions, nous rappelle bien des 
souvenirs !
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Jean-Claude KILLY, ancien élève, et un jeune élève : photo envoyée par Madame LAMBERT, 
professeur honoraire du collège, dans les années 2015-2020.
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